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   Viernes 22 de enero de 2021 

 
JEFA DE GOBIERNO 

 GARANTIZADO, EL REINICIO DEL SERVICIO DE LA LÍNEA 1 DEL METRO EL LUNES 
PRÓXIMO. Se concluirá en tiempo y forma el programa emergente, señala el stc. El Gobierno de 
la Ciudad de México aseguró que la reanudación del servicio en la línea 1 del Metro el próximo 
lunes está garantizada y se concluirá en tiempo y forma todo el programa emergente iniciado a raíz 
del incendio ocurrido en la subestación eléctrica del complejo Delicias del Sistema de Transporte 
Colectivo (STC). La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, indicó que sin subir la tarifa del 
Metro, también se realizará la modernización del STC, que opera con tecnología de los años 60 del 
siglo pasado. En la anterior administración se subió de tres a cinco pesos el costo del boleto y en 
2018 recibimos un Metro con muchos problemas, refirió, al señalar que en estos dos años se ha 
incrementado el presupuesto para el mantenimiento, lo que ha permitido mejorar su 
funcionamiento.  Jor 30-Cap, Uni A17, Cro 12, Exc 18C, Mil. 1 y 12, 

 MEJORAN FLUJO DE RECURSOS AL METRO. En cuanto a retrasos, en 2018 se reportaron 48 
mil 715, contra 25 mil 865 del año pasado, 47 por ciento menos. Entre 2018 y 2020, el Metro ha 
tenido un aumento en su presupuesto de mantenimiento, por lo que ha habido una disminución en 
las averías, tiempos de espera y los retrasos, aseguró, Florencia Serranía, titular del STC. 
“Quisiera presentar unos resultados que desmienten lo que se ha venido difundiendo de que el 
Metro no tiene mantenimiento, ni tiene dinero”, dijo en compañía de la jefa de gobierno, Claudia 
Sheinbaum. Explicó que en la partida 2961, de refacciones y accesorios, se pasó de 746.6 a mil 
209.5 millones de pesos, entre 2018 y 2020, lo que representa un aumento de 62 por ciento. 
Heraldo 1-10 

 NIEGA GARCÍA HARFUCH IMPUTACIONES; YA SE LE INDAGÓ Y NO HAY NADA EN 
CONTRA: SHEINBAUM. La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, afirmó 
que su administración tiene toda la confianza en el Presidente de la República y en quienes están 
haciendo las investigaciones sobre la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa para dar 
con la verdad en torno a estos acontecimientos, en los que se llegará hasta sus últimas 
consecuencias. En ese contexto, la mandataria capitalina aseguró que confía en el secretario de 
Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch –a quien se le vincula al grupo delictivo Guerreros 
Unidos–, no sólo porque su trabajo habla por sí mismo, sino, además, porque con anterioridad se 
indagó sobre su trayectoria y no hay absolutamente nada en su contra. Jor 30-Cap, Ref A1/1C, 
Exc 18C, Heraldo 8, Publimetro 3 

 HAY UNA NUEVA ORDEN DE APREHENSIÓN CONTRA RAYMUNDO COLLINS, REVELA LA 
JEFA DE GOBIERNO. La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, reveló en videoconferencia 
de prensa que se giró una nueva orden de aprehensión contra el titular del Instituto de Vivienda 
(Invi), Raymundo Collins Flores, en la administración anterior. Sin dar más detalles, la mandataria 
señaló que durante la reunión del gabinete de seguridad, la fiscal de la ciudad, Ernestina Godoy, le 
informó de esta nueva acción penal en contra de quien fue también secretario de Seguridad 
Pública, y quien se ha amparado contra actos privativos de su libertad. Jor 30-Cap, Ref 1C 

 MÁS DE 300 DECESOS POR COVID POR SEGUNDO DÍA CONSECUTIVO. La zona 
metropolitana del valle de México superó el miércoles los 10 mil hospitalizados por Covid-19 y se 



encuentra a menos de mil camas de alcanzar la ocupación máxima programada para enero fijada 
en 11 mil siete pacientes. Según el reporte del Gobierno de la Ciudad de México sobre la evolución 

de la pandemia, el número de contagiados en nosocomios llegó a 10 mil 71, de los cuales 2 mil 385 

se encuentran en terapia intensiva. En el caso de las personas con Covid-19 intubadas, el modelo 
epidemiológico elaborado por la administración capitalina fijó un máximo de 2 mil 800 pacientes 
para este mes, por lo que se está a 415 pacientes de llegar a dicha cifra… La jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum Pardo, confirmó que aumentó el número de muertes por Covid-19 en la Ciudad 
de México en lo que va del mes, e indicó que se dará a conocer el informe sobre el exceso de 
defunciones que se ha registrado al inicio del año. En una videoconferencia, la mandataria indicó 
que, además de trabajar en la ampliación hospitalaria para atender a todos los enfermos que lo 
requieran, se analiza establecer métodos terapéuticos que se han usado en otras partes del 
mundo para disminuir las muertes por el virus.  Jor 28-Cap, Raz 13 

 INACEPTABLE La tardanza de un mes para tramitar actas de defunción en la CDMX sorprendió a 
la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien aseguró que se atenderá. “Es inaceptable. 
Estamos revisando para que no haya ningún retraso. El informe que yo tenía es que no existían 
estos retrasos, pero estamos haciendo una segunda revisión”, dijo la Mandataria. Ref 1C 

COVID-19 

 TERCER PEOR PRONÓSTICO COVID, AL BORDE DE QUEDAR SUPERADO.  La pandemia del 
Covid-19 no deja de experimentar picos críticos en la Zona Metropolitana del Valle de México 
(ZMVM), donde la dinámica de hospitalizaciones llegó a tal grado que, por tercera vez en lo que va 
de la crisis podría superar un nuevo límite proyectado por el Modelo Epidemiológico que elaboran 
autoridades de la CDMX. De acuerdo con la última actualización presentada por el Gobierno 
capitalino, la noche de ayer, la ZMVM llegó a las 10 mil 22 personas hospitalizadas por Covid; es 
decir, a 228 de las 10 mil 250 planteadas para el peor escenario en un segundo ajuste de las 
proyecciones oficiales establecidas por la Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP) Raz 13 

 SE DUPLICA EL TIEMPO DE HOSPITALIZACIÓN POR COVID. Especialistas del sector Salud de 
la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) indicaron que, por las complicaciones del 
Covid-19, en los últimos tres meses se incrementó la permanencia de pacientes en los hospitales 
del Valle de México, en comparación con mayo. Los que necesitan un respirador pasaron de estar 
de dos a cuatro meses hospitalizados, mientras que la estancia en camas generales se incrementó 
de 15 a 30 días. Entrevistado por EL UNIVERSAL, Rodrigo Ibarra, epidemiólogo del Hospital 
General Regional No. 1 Dr. Carlos Mac Gregor del IMSS y catedrático de la Facultad de Medicina 
de la UNAM, explicó que la permanencia de los pacientes intubados se ha extendido más, en 
comparación con mayo, cuando comenzó la emergencia sanitaria, pero esto se debe a que las 
personas llegan en un estado más crítico y con complicaciones ajenas a la enfermedad por la 
automedicación. Uni A16 

 RETRASOS INICIAN AL CERTIFICAR DEFUNCIÓN. Muertes por covid-19. A las filas en 
crematorios y panteones, se suman las que se hacen en la Agencia de Protección Sanitaria. La 
expedición de certificados de defunción para el caso de las personas que mueren en su domicilio 
puede llevar más de un día, cuando antes de la pandemia el promedio era de media hora. Ayer se 
pudo comprobar que médicos y representantes de funerarias deben esperar horas para hacer tal 
trámite o lograr el permiso para trasladar un cuerpo. Lo usuarios refieren lentitud desde el 15 de 
diciembre, cuando incrementó la demanda. Lucía Espinoza, formada en la fila de los médicos, 
aseguró que lo menos que puede tardar en realizar el trámite son dos horas, pero otras veces es 
hasta el día siguiente. Si ahorita entramos, que son las 17:30 horas, vamos saliendo hasta las 
21:00 horas. Como ya no hay lugar, van (consiguiendo los permisos) hasta el día de mañana o hay 
veces que hasta en la misma funeraria tienen los cadáveres ahí parados”, dijo. Exc 17-Com 

 MURIÓ EL MARTES, AYER LO CREMARON. Tuvieron su cuerpo en casa. L os hornos de 



incineración están al límite en el panteón San Nicolás Tolentino, por ello Jenaro Gutiérrez mantuvo 
el cuerpo de su mamá durante tres días en su casa. Mi madre falleció desde el martes en la 
mañana, desde entonces comencé el trámite para cremarla y hasta hoy lo pude hacer porque no 
hay espacio. Esto es un martirio para los familiares sabiendo que ya no está. (su ser querido). Aquí 
en el panteón San Nicolás Tolentino nada más están dando 16 fichas por día. Pagamos diez mil 
800 pesos por todo el servicio; morirse cuesta, hay que tener un ahorro”, dijo. En este panteón de 
la alcaldía Iztapalapa ayer continuaban largas filas de carrozas para cremar y sepultar. Exc 17-
Com 

 VIGILAN EL REGISTRO CIVIL TRAS COYOTAJE EN ACTAS. Autoridades capitalinas realizaron 
ayer un operativo de vigilancia a las afueras de las oficinas del Registro Civil, ubicadas en Arcos de 
Belén 19. REFORMA publicó que los “coyotes” aprovechan la tardanza en actas de defunción en la 
CDMX para ofrecer sus servicios en los alrededores de las instalaciones. En un recorrido realizado 
ayer se pudo comprobar que, al menos, seis patrullas con elementos de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) se encontraban resguardando el Registro Civil. Ref 1C 

 CRECE DEMANDA DE PRUEBAS COVID; SE FORMAN DOS HORAS. A consecuencia del 
aumento de contagios por COVID-19 en la Ciudad de México, la afluencia de personas se 
incrementó en los kioscos donde se realizan pruebas COVID. Son diversos kioscos y 
macrokioscos, distribuidos en las 16 alcaldías de la Ciudad de México, a los cuales acuden las 
personas que tienen algún indicio de haberse contagiado de coronavirus. En la explanada de la 
alcaldía Cuauhtémoc, se encuentra un macrokiosco, donde a la 2 de la tarde se observaron cerca 
de 50 personas formadas para realizarse la prueba. Exc 18C 

 VECINOS VAN CONTRA CREMATORIO ILEGAL EN IZTACALCO; NO CUENTA CON 
PERMISOS. Consejería Jurídica señala que no se han dado autorizaciones; Los habitantes 
aseguraron que no van a permitir que permanezca el crematorio en ese lugar. En la esquina de las 
calles Sur 20 y Oriente 259, colonia Agrícola Oriental, vecinos y comerciantes notaron un olor 
penetrante que les provocó molestia al respirar. Pensaron que algo se quemaba, pero al buscar la 
fuente, descubrieron que se trataba de un horno crematorio que empezó a funcionar en la funeraria 
Lozano. Los habitantes aseguraron que no van a permitir que permanezca el crematorio en ese 
lugar. “Vamos a recaudar firmas y todo lo posible para que ya no sigan cremando, porque la mayor 
parte de vecinos cercanos están en desacuerdo con esta situación”, señaló Martha, quien alertó en 
redes sociales sobre el horno. Heraldo 11 

 DENUNCIAN CUBRE BOCAS; SALUD ASEGURA QUE SON LOS ADECUADOS. Paramédicos 
del Centro Regulador de Urgencias de Urgencias Médicas (CRUM) denunciaron la falta de equipo 
adecuado para trasladar a pacientes covid. A través de una carta dirigida a Carolina Mosco 
Olivares, enlace administrativo del CRUM; a la doctora Estrella Albarrán Suárez, jefa de la Unidad 
Departamental de Organización de Atención Urgencias; a Francisco Ramón Morales, Coordinador 
de Urgencias y Desastres; y a Carlos Guerrero Ascencio, Director Ejecutivo de Urgencias y 
Atención Prehospitalaria, señalaron que “los dispositivos de protección aérea (mascarillas N95 
marca Atfil) no cumplen con las condiciones de sellado hérmetico. Exc 17-Com 

 DAN CON CUERPO 13 DÍAS DESPUÉS. Finalmente Marisol Peralta logró identificar los restos de 
su esposo, Óscar Solís, quien fue enterrado en el Panteón San Nicolás Tolentino el 8 de enero, 
pero el cuerpo fue trasladado a otra cripta sin autorización de ella o de alguna autoridad. Después 
de que se dio a conocer esta historia y de que la viuda denunció los hechos ante el MP, el 
Gobierno capitalino ofreció incinerar los restos de quien murió por COVID. Asimismo, fueron 
colocadas mantas con el texto “Cero Corrupción en Panteones de Iztapalapa” y ahora elementos 
de la SSC resguardan la entrada principal. Exc 17C. 

 BUSCAN OXÍGENO EN Á. OBREGÓN. La sobredemanda de tanques de oxígeno debido a la 
pandemia ha provocado que habitantes de otros estados del País, como Hidalgo o el Estado de 



México, viajen hasta la Alcaldía Álvaro Obregón para intentar conseguir los cilindros. Residentes 
de las 15 alcaldías restantes también hacen ese viacrucis a diario. La Alcaldía Álvaro Obregón 
cuenta con 100 tanques llenos de oxígeno para prestarlos a sus habitantes de manera gratuita, 
hasta por 48 horas. Pero, si el solicitante lo requiere, el préstamo lo extienden otras 48 horas. José 
Piña, director de Protección Civil en Álvaro Obregón, relató que todos los días llegan familiares con 
enfermos, quienes esperan en autos particulares o en taxis, con la finalidad de conseguir un 
tanque debido a que no encontraron camas disponibles en hospitales de la Capital. Ref 3C 

 CAPITALINOS TEMEN CONTAGIARSE EN CERCANÍAS DEL CENTRO MÉDICO. Usuarios del 
Metro y peatones desconfían de la gente que sale del Hospital Siglo XXI por miedo a contagio. En 
los alrededores de la estación Centro Médico, perteneciente a la Línea 3 del Sistema de 
Transporte Colectivo (STC) Metro, todas la personas tienen prisa, nadie quiere formarse más de 
un minuto y los cuidados para evitar un contagio de Covid-19 son extremos. Todos utilizan 
cubrebocas, incluso algunos portan una bufanda encima de él, se desinfectan la mano a cada 
instante, tratan de mantener la sana distancia y ni se habla. Uni A16 

 SOLICITAN RESTAURANTEROS CERRAR A LAS 22 HORAS.  Restauranteros solicitaron al 
Gobierno de la Ciudad de México se les permita ampliar el horario de atención a clientes hasta las 
22 horas, aun cuando se está en semáforo rojo y se registró el mayor número de defunciones por 
el Covid-19 en la capital del país. Con ese horario, dijeron, podrían sobrellevar la crisis económica, 
pues 45 por ciento de sus ventas totales se realizan en horario nocturno. Asimismo, pidieron que 
los pequeños negocios que no pueden poner mesas y sillas en banquetas por falta de espacio, 
puedan hacerlo dentro de sus locales para operar. Jor 29-Cap, Cro 11 

 “NO ES UNA PROVOCACIÓN, PAPALOTE ESTÁ EN PELIGRO DE EXTINCIÓN”.  “No es una 
provocación, Papalote está en peligro de extinción”, afirma Dolores Beistegui, directora de 
Papalote Museo del Niño, luego de que el museo de los niños acaba de lanzar la campaña 
Salvemos Papalote, que busca reunir 50 millones de pesos y llama a la sociedad civil, empresarios 
y autoridades a hacer donaciones al recinto. Con 27 años de vida y 22 millones de visitantes, 
Papalote es referencia en los museos para niños en México y en América, y hoy se enfrenta a la 
mayor crisis de su historia después de que en 2020 estuvo cerrado la mayor parte del año por la 
pandemia por Covid-19, y que a futuro no se sabe cuándo regresará. Uni A22 

 SUMA COVID RÉCORD NEGRO. La Secretaría de Salud (Ssa) reportó ayer un nuevo récord de 
registro de decesos y contagios de Covid-19. La dependencia federal notificó mil 803 fallecimientos 
y 22 mil 339 casos confirmados, nuevos y extemporáneos, de un día a otro. A la fecha suman 146 
mil 174 muertes acumuladas y, un millón 711 mil 283 contagios de SARS-Cov-2. Las cifras 
presentadas ayer son las más altas en un día desde que inició la pandemia en México. El último 
récord de casos se registró el 15 de enero pasado, con 21 mil 366 contagios más. Mientras que 
apenas el 19 de enero se había presentado el pico más reciente defallecimientos, con mil 584. Ref 
A15 

 DESCENTRALIZA EU; 4T ACAPARA ¡TODO! Mientras en Estados Unidos el Presidente Joe 
Biden presentó un plan de respuesta al virus, que incluye una colaboración más estrecha con los 
estados para ampliar la vacunación, el Gobierno federal en México centraliza la operación. La 
nueva gestión federal en EU busca acelerar el ritmo de vacunación proporcionando más fondos a 
las administraciones estatales y creando más puntos de inoculación, incluidos estadios, centros de 
convenciones y farmacias. Además, brindará a los estados proyecciones más claras sobre la 
disponibilidad de dosis para que planifiquen su implementación, y solicitará a la Agencia Federal 
para el Manejo de Emergencias que reembolse a los estados el costo de usar sus Guardias 
Nacionales para establecer centros de vacunación. Ref A1 

 ANALIZAN APLICAR VACUNAS EN ZONAS METROPOLITANAS. Conago y gobierno 
dialogarán posibilidad; CCE propone plan de financiamiento y perfil de quienes reciben dosis 



primero. En una reunión entre la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) y 
representantes del gobierno federal, se acordó instalar una mesa técnica para analizar la 
posibilidad de comenzar a aplicar vacunas contra el Covid-19 en grandes zonas metropolitanas. 
De igual forma, se informó que el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) solicitó un encuentro 
con autoridades para presentar un programa de financiamiento y el replanteamiento del perfil de 
quienes serán inmunizados primero Uni A7 

 ESTADOS NO PUEDEN COMPRAR DOSIS.- HLG. Los Gobiernos estatales no podrán adquirir 
las vacuna directamente porque con ello se contravendría la estrategia nacional de vacunación, 
informó el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud Hugo López-Gatell a un grupo de 
Gobernadores con quienes se reunió ayer de manera virtual. La solicitud de que las entidades 
pudieran adquirir vacunas directamente de las farmacéuticas, la formuló hace dos semanas el 
Gobernador panista de Yucatán y presidente de la Comisión de Salud de la Conferencia Nacional 
de Gobernadores (Conago), Mauricio Vila. Además, el Gobierno de Nuevo León busca adquirir por 
su cuenta vacunas contra Covid-19 en Rusia. En entrevista, Vila admitió que es complicado para 
los estados adquirir dosis, pero consideró que la Federación está decidiendo de manera unilateral 
sobre la vacunación en el País. Ref A14 

 ‘SI GATELL NO PUEDE, LE AYUDAMOS’ - El Secretario de Salud estatal, Manuel de la O, 
sostuvo ayer que no quiere entrar en confrontación con el subsecretario federal Hugo López-Gatell 
y le ofreció ayuda para tratar de conseguir más vacunas contra Covid-19. El miércoles López-
Gatell deseó éxito y recomendó a De la O ir bien abrigado a su viaje a Rusia, donde el funcionario 
estatal pretende conseguir vacunas para el estado, y remató señalando que estará ansioso de ver 
qué concretó. “Él está haciendo hasta lo imposible por conseguir vacunas pero, si no puede 
conseguirlas, nosotros le vamos a dar por nuestro lado a conseguirlas”, respondió ayer De la O. 
Ref A14 

 ADVIERTEN DIFICULTADES EN COMPRA LOCAL  Hasta que exista una vasta producción de 
vacunas contra Covid-19 a nivel global y los fabricantes obtengan el registro sanitario definitivo, en 
México será posible que otros compradores distintos al Gobierno federal, desde iniciativa privada 
hasta gobiernos locales, puedan adquirirlas para acelerar su aplicación en el País. Así lo explicó 
Rafael Gual, director de la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica, quien destacó en 
entrevista que hasta ahora los gobiernos nacionales de cada país son los encargados de comprar 
las vacunas para sus habitantes. Ref A14  

 CRECEN CONTAGIOS DE COVID EN MILLENNIALS POR ACUDIR A FIESTAS. De acuerdo con 
el tablero de datos del Conacyt, las infecciones crecieron en intensidad a partir de la segunda 
quincena de noviembre, justo en la temporada de celebraciones. Los 708 mil 30 contagios de 
Covid-19 ocurridos entre el 14 de noviembre al 21 de enero representan 41% del total de la 
pandemia en México, que a la fecha acumula 1 millón 711 mil 283 diagnósticos de la enfermedad 
respiratoria. En estos dos meses, mujeres y hombres que van de los 20 a los 39 años fueron 
quienes más contrajeron el SARS-CoV-2. De acuerdo con el Tablero de Datos Conacyt, desde la 
segunda quincena de noviembre, cuando se incrementó la intensidad de la epidemia a la fecha, los 
grupos poblacionales de 20 a 39 años suman 285 mil 22 pacientes de Covid, poco menos de la 
mitad del total de casos en ese periodo. Uni A14 

 ELIMINA LA PANDEMIA AVANCES EN INGRESOS. Debido al impacto económico por la 
pandemia de Covid, las mejoras en el ingreso laboral, conseguidas desde 2019, se esfumaron 
para el 80 por ciento de la población con menores ingresos. Si bien aún faltan datos para saber 
cómo impactará esto en la distribución del ingreso, es previsible que aumente la desigualdad social 
en México, ya que los segmentos de mayores salarios no se han visto tan afectados como aquellos 
de ingresos laborales menores, explicó Luis Monroy-Gómez Franco, analista económico y 
estudiante de doctorado en economía de la Universidad de la Ciudad de Nueva York. Ref A1 



CIUDAD DE MÉXICO 

 CEDEN LOS DELITOS DE ALTO IMPACTO En comparación con 2019, los delitos de alto impacto 
tuvieron una ligera reducción durante 2020, mientras que la violación equiparada y violencia 
familiar registraron un aumento. De acuerdo con el último reporte del Secretariado Ejecutivo 
Nacional de Seguridad Pública (SENSP), hasta el 31 de diciembre del año pasado se denunciaron 
mil 769 homicidios, lo que arroja una reducción de 11.4 por ciento respecto a 2019. Las denuncias 
por feminicidio disminuyeron 11.1 por ciento, con 64 en 2019 y 72 en 2020, mientras que el delito 
de violación simple se redujo 9.2 por ciento, con mil 159 y mil 52, respectivamente. El robo, 
incluidos el de casa habitación, vehículo automotor, a transeúnte y transporte, entre otros, tuvo una 
reducción de 28.7 por ciento, y el fraude tuvo una caída de 8.3 por ciento. Ref 2C 

 ENCABEZAN 3 ALCALDÍAS QUEJAS DE HABITANTES POR CONFLICTOS. Iztapalapa, 
Gustavo A. Madero y Tláhuac son las tres demarcaciones de la Ciudad de México que ocupan los 
primeros sitios, de una lista de 43 localidades en el país, en las que la población de 18 años y más 
reportó haber tenido conflictos o enfrentamientos de manera directa con familiares, vecinos, 
compañeros de trabajo o de escuela, establecimientos o con autoridades de gobierno en el cuarto 
trimestre de 2020, indica la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) realizada por 
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El porcentaje en Iztapalapa se ubicó en 
58.4 por ciento; en Gustavo A. Madero, 57 por ciento, y en Tláhuac, 55.1 por ciento. Mientras en el 
rubro en el que los entrevistados respondieron con una menor percepción de efectividad para que 
las autoridades resuelvan problemas, en tercer sitio se encuentra Gustavo A. Madero, con 13.6 por 
ciento; en el primero y segundo se ubican los municipios mexiquenses de Naucalpan de Juárez, 
con 10.2 por ciento, y Cuautitlán Izcalli, con 11.3 por ciento Jor 29-Cap 

 CAEN DOS PDI POR EXTORSIÓN. Dos policías de Investigación de la FGJ de la CDMX fueron 
detenidos por policías preventivos de la SSC en calles de Polanco, cuando tenían retenido a un 
ciudadano quien denunció que esos agentes intentaban extorsionarlo. Los agentes fueron puestos 
a disposición de la Fiscalía Central de Investigación para determinar su situación jurídica. Exc 18C. 

 MANTIENE EL TECM LITIGIO POR MAYORES RECURSOS, A PESAR DE CRISIS. Interpone el 
gobierno controversia constitucional ante la Suprema Corte. Ante la caída de los ingresos de la 
Ciudad de México a consecuencia de la pandemia por el Covid-19, alcaldías, órganos de gobierno 
y autónomos aceptaron reducciones a sus presupuestos para este año, salvo el Tribunal Electoral 
–cuyos magistrados tienen salarios superiores a 150 mil pesos mensuales–, que interpuso un 
recurso contra los poderes Ejecutivo y Legislativo locales, con el argumento de que se violaba su 
autonomía presupuestal. Se trata de un juicio promovido ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), que interpuso el 24 de diciembre porque no se aprobó al órgano 
local el presupuesto de 425 millones que solicitó para 2021, con el argumento de que es un año 
electoral. Jor 28-Cap 

 DEJAN A EMPRESARIOS FUERA DEL REORDENAMIENTO DE INDIOS VERDES. El Gobierno 
considera que los privados priorizarían las áreas comerciales y esto causaría más tráfico. ndios 
Verdes, el segundo Centro de Transferencia Modal (Cetram) de mayor afluencia después de 
Pantitlán, será someido a una cirugía mayor. El gobierno de la Ciudad de México optó por la 
inversión directa para su reordenamiento y no por otorgar una concesión a privados, como hizo la 
administración anterior con algunos paraderos. El Sol de México pudo conocer que Indios Verdes 
era uno de los Cetram en la mira para concesionarse y edificar áreas comerciales, sin embargo, la 
actual administración descartó esa posibilidad por considerar que dicho proyecto habría inducido 
más tráfico a la zona y colapsado la ya caótica movilidad. Sol Mex 

 PAGARÁN MÁS POR EL AGUA 165 COLONIAS. El Sistema de Aguas de la Ciudad de México 
(Sacmex) informó que los habitantes de 165 colonias pagarán hasta 35 por ciento adicional a la 
tarifa durante la primera mitad del año si superan los 60 mil litros de consumo al bimestre. Por 



medio de la Gaceta Oficial de la Ciudad de México, el organismo aseguró que esta medida tiene 
como objetivo promover entre la ciudadanía el cuidado y uso responsable del agua, a fin de que el 
suministro del líquido sea garantizado a todos los capitalinos. Jor 28-Cap (Contra) 

 ADULTERAN TAXISTAS TARIFAS EN LA CDMX. Taxistas de la Ciudad de México adulteran los 
taxímetros para incrementar el costo de la tarifa entre un 25 y 60 por ciento. REFORMA constató 
que hay quienes manejan una doble tarifa. Los costos de los taxis se dividen en tres. La uno es la 
tarifa libre, del taxi más barato; la dos, que es la del taxi de sitio y la tres, que corresponde al 
horario nocturno. Sin embargo, en ocasiones cambian los precios. El brinco en el cobro debe ser 
cada 250 metros; pero algunos taxistas configuran el dispositivo para brincar cada 200. No sólo 
reducen la cantidad de la distancia. Otra fórmula es que el cambio debe ser cada 45 segundos si 
es que la unidad no se mueve, y lo que se hace es adulterarlo para incrementar el precio cada 35 o 
30 segundos. Ref 1C 

 APRUEBAN POR UNANIMIDAD EN EL CONGRESO DICTAMEN SOBRE ADOPCIONES EN LA 
CAPITAL DEL PAÍS. La iniciativa fue presentada por Lilia Rossbach. A iniciativa de la diputada de 
Morena Lilia Rossbach Suárez, las comisiones unidas de Procuración de Justicia y Desarrollo de la 
Niñez del Congreso local aprobaron un dictamen encaminado a fortalecer los procesos de 
adopción en la Ciudad de México. El documento, avalado por unanimidad, establece la 
obligatoriedad de crear diversas bases de datos de niños cuya situación familiar les permita ser 
adoptados, de personas interesadas en adoptar, de adopciones concluidas y de adopciones en 
trámite, ya que, de acuerdo con Rossbach, en la actualidad no existe información ni seguimiento 
de los menores de edad que son adoptados. Jor 29-Cap, Ref 2C, Exc 17C 

 ELIMINARÍAN MATRIMONIO INFANTIL. Las comisiones de Administración y Procuración de 
Justicia y de Atención al Desarrollo de la Niñez del Congreso local reformaron el Código Civil de la 
Capital para eliminar todas las excepciones que aún permitían el vínculo jurídico de niñas, niños y 
adolescentes a través del matrimonio dentro del marco normativo local. La propuesta de la 
diputada Jannette Guerrero, que deberá ser aprobada en el Pleno del Legislativo local, busca 
limitar las posibilidades que aún existían en el Código Civil, entre las que se encuentran la figura 
de “emancipación por matrimonio”. Ref 1C 

 COVID Y SEGURIDAD IMPULSAN A 3 ALCALDÍAS DE CDMX EN MEDIOS. Ediles de 
Magdalena Contreras, Iztapalapa y Azcapotzalco salen mejor posicionados en diciembre pasado 
por sus acciones para contrarrestar efectos de pandemia e incidencia delictiva, según estudio. Los 
alcaldes de Magdalena Contreras, Iztapalapa y Azcapotzalco fueron los que tuvieron mejores 
resultados en la cobertura mediática en el mes de diciembre de 2020 en acciones contra el Covid-
19, combate a la inseguridad y el anuncio de inversiones, de acuerdo con el Análisis de 
Reputación Mediática de Actores (A.R.M.A.). De acuerdo con el estudio que realiza la Central de 
Inteligencia Política, los ediles que en diciembre fueron los peores evaluados son los de 
Venustiano Carranza, Gustavo A. Madero y Tlalpan, principalmente por los hechos de inseguridad 
que se registraron en sus demarcaciones. Uni A18 

TRASCENDIDOS 

 CIRCUITO INTERIOR. Ceden los delitos de alto impacto Viridiana Martínez En comparación con 
2019, los delitos de alto impacto tuvieron una ligera reducción durante 2020, mientras que la 
violación equiparada y violencia familiar registraron un aumento. De acuerdo con el último reporte 
del Secretariado Ejecutivo Nacional de Seguridad Pública (SENSP), hasta el 31 de diciembre del 
año pasado se denunciaron mil 769 homicidios, lo que arroja una reducción de 11.4 por ciento 
respecto a 2019. Las denuncias por feminicidio disminuyeron 11.1 por ciento, con 64 en 2019 y 72 
en 2020, mientras que el delito de violación simple se redujo 9.2 por ciento, con mil 159 y mil 52, 
respectivamente. El robo, incluidos el de casa habitación, vehículo automotor, a transeúnte y 
transporte, entre otros, tuvo una reducción de 28.7 por ciento, y el fraude tuvo una caída de 8.3 



por ciento. 

 EL CABALLITO. COYOTAJE EN ACTAS DE DEFUNCIÓN. Algo tendrá que hacer y pronto el 
Consejero Jurídico y de Asuntos Legales de la capital, Néstor Vargas, con el preocupante 
incremento de decesos por Covid, lo que ha imposibilitado a la gente tramitar las actas de 
defunción, debido a que ya no se entregan a los médicos tratantes. Además, se abrió al coyotaje, 
donde cobran hasta 3 mil pesos por el documento, cuando es gratuito. Ello ha repercutido en la 
saturación de cuerpos en funerarias 

NACIONAL 

 VALIDA AMLO EXPEDIENTE; PIDE INDAGAR A ALUDIDOS. Todos los involucrados en la 
nueva versión del caso Ayotzinapa deben ser investigados, señaló ayer el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien confirmó la veracidad de la publicación de REFORMA. “A todos, a 
todos. Eso es muy claro: Nosotros no establecemos relaciones de complicidad con nadie, por eso 
somos distintos”, dijo en su conferencia mañanera. “Se están dictando órdenes de aprehensión, 
se está avanzando mucho en la investigación, pero todavía no está concluida, está en proceso. 
Eso que publicó el REFORMA está en el expediente de la Fiscalía (General de la República). No 
sé cómo lo obtuvieron, pero es real, o sea, no es apócrifo”, agregó. Ref A1 

 ‘SIEMPRE SUPIMOS QUE FUE EL EJÉRCITO’. Clemente Rodríguez, padre del normalista 
Christian Alfonso –de quien, según la Fiscalía General de la República (FGR), parte de sus restos 
óseos fueron localizados en Cocula– señala que los familiares siempre supieron que el Ejército 
participó en la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa. “Nosotros sabíamos de la 
participación del Ejército. A los muchachos los tuvieron en el cuartel militar de Iguala, eso dice el 
expediente”, indica don Clemente. En el caso de este último, dice que “Juan” señala que la noche 
del 26 de septiembre del 2014 –cuando ocurrió la desaparición– el ex mandatario estaba 
enterado, a través de la Policía estatal, de lo que estaba ocurriendo con los normalistas y nunca 
hizo nada para evitar su desaparición. “En el mismo expediente aparece el nombre del entonces 
Procurador Iñaky Blanco”, dice don Clemente. Esta parte también fue declarada por el testigo 
“Juan”, quien señala que además de los pagos a militares y a mandos de la Policía Federal, entre 
ellos al actual jefe de la Policía de la Ciudad de México, Omar García Harfuch, quien en el 
2014 era jefe de la Policía Federal en Guerrero, se sobornaba a mandos estatales como el 
entonces Procurador. Ref A4 

 AMLO: SE QUEDARÁN CON LAS GANAS DE CONFLICTO CON BIDEN. No hay amenaza 
para México por parte de nueva administración; varios expresidentes de EU construyeron el muro, 
no sólo Trump, dice. Al considerar que no hay ninguna amenaza contra México, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador aseguró que hay coincidencias con la agenda que Joe Biden, 
nuevo presidente de Estados Unidos, ha anunciado que implementará en su gobierno —como 
atención a la pandemia, reactivación económica y un plan migratorio—, por lo que advirtió que 
quienes están apostando a un enfrentamiento “se van a quedar con las ganas. “No hay ninguna 
amenaza en contra de México, para dejarlo claro; o sea que los que están apostando a que nos 
vamos a enfrentar al gobierno de Estados Unidos se van a quedar con las ganas, para hablar en 
plata, porque siempre le apuestan a que va a haber enfrentamientos y pleitos. No”, señaló. Uni A4 

 CORTE PERFILA ECHAR ATRÁS POLÍTICA ENERGÉTICA DEL GOBIERNO DE AMLO.  La 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) prevé declarar que la política energética de la 
presente administración obstaculiza la competencia económica en la generación y suministro de 
energía eléctrica y beneficia indebidamente a la Comisión Federal de Electricidad (CFE). El 
próximo miércoles, los integrantes de la Segunda Sala de la Corte revisarán el proyecto elaborado 
por el ministro Luis María Aguilar Morales para resolver la controversia constitucional presentada 
por la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) contra la política publicada por la 
titular de la Secretaría de Energía, Rocío Nahle, el 15 de mayo de 2020. Uni A-8 



 A EMPRESAS SÓLO LES INTERESA EL “BILLUYO”: AMLO. No bloqueo inversión, mi trabajo 
es defender a productores del Estado, señala el Presidente. Ante el reclamo de Estados Unidos 
por las políticas de México que bloquean los proyectos privados en energía, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador aseguró que mantendrá la defensa de Pemex y CFE, porque aunque se 
disfracen de ambientalistas, a las firmas particulares sólo les interesa el “billuyo”.  En su 
conferencia de prensa en Palacio Nacional, el Titular del Ejecutivo señaló que no se trata de un 
bloqueo a las inversiones en ese sector, sino que ahora, a diferencia del periodo neoliberal, se 
defiende a empresas de la nación. Uni A8 

 ADELANTAN PAGO DE PENSIONES POR LA VEDA ELECTORAL. Debido al periodo electoral, 
el Gobierno adelantará la entrega de pensiones a los adultos mayores, anunció ayer el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador. En marzo se entregará lo correspondiente al segundo y tercer 
bimestre del año, ya que no se pueden entregar apoyos durante las campañas, que inician en 
abril. “Los adultos mayores, ya desde el día 15 tienen sus recursos. De los 8 millones como 5 
millones ya tienen sus recursos. Los que reciben su apoyo a través del banco, ya los recursos se 
dispersaron, 5 millones de adultos mayores, es un bimestre”, explicó. “Para el próximo sí se van a 
dar dos bimestres, porque no se puede entregar recursos durante el periodo electoral”. Ref A6 

 TWITTER MÉXICO SUSPENDE CUENTAS AFINES AL PRESIDENTE. Twitter México suspendió 
ayer un número indeterminado de cuentas, entre ellas varias de personajes afines al movimiento 
que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador, en una medida que justificó como una 
acción para evitar la manipulación de la plataforma. El bloqueo fue realizado un día después de 
que el presidente López Obrador aseguró que un ex asesor del PAN ocupaba un puesto directivo 
en Twitter México. Entre las cuentas bloqueadas están las de @Miriam_June, @LOVREGA y 
@ElReyTuitero, activos seguidores del movimiento encabezado por López Obrador. Jor 1-15 
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NO SE RETRASA L-1 
 
SIN RETRASO, REANUDACION EN LA LÍNEA 1 DEL METRO. La Directora del STC-Metro, 
Florencia Serranía Soto, aseguró que no habrá nada que retrase la reapertura  de la Línea 1, 
programada para el próximo 25 de enero, a pesar de que tres estaciones se inundaron. Por 
su parte, la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, informó que una vez que se 
concluya el restablecimiento de las líneas del Metro afectadas por el incendio en la 
subestación eléctrica Buen tono, se comenzará a trabajar en un plan maestro para 
modernizar el Puesto de Centro de Control, que actualmente tiene una tecnología de hace 50 
años. Uni 17M, Jor 30, Mil 12, Exc 18C 
 
 
SE ENTREGARÁ UN MEJOR SERVICIO DEL QUE DABA EL METRO EN 2018: 
SHEINBAUM.  La Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM,  de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM,  aseguró que al concluir la presente administración capitalina se entregará un 
STC-Metro que brinde un mejor servicio a los usuarios sin aumentar el precio del boleto, con 
la más alta tecnología y más eficiente, del que se tenía en 2018. Cro. 12, 24H-7 
 
 
MEJORAN FLUJO DE RECURSOS AL METRO. Entre 2018 y 2020, el Sistema de 
Transporte Colectivo  ha tenido un aumento en su presupuesto de mantenimiento, por lo que 
ha habido una disminución en las averías, tiempos de espera y los retrasos. Así lo informó la 
titular de este organismo, Florencia Serranía, durante un informe para explicar las 
condiciones y los avances que han tenido durante esta administración. “Quisiera presentar 
unos resultados que desmienten lo que se ha venido difundiendo de que el Metro no tiene 
mantenimiento, ni tiene dinero”, dijo en compañía de la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM,  DE GOBIERNO, CLAUDIA SHEINBAUM. Her. 10 
 
 
PIERDE EL METRO 2.500 MDP POR LA PANDEMIA. El Metro dejó de percibir el año 
pasado dos mil 500 millones de pesos por parte de usuarios que se quedaron en casa en 
2020 a causa de la pandemia, informó la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM,  de 
Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM. La mandataria explicada que en 2019 el gobierno 
subsidió al Sistema de Transporte Colectivo con seis mil millones de pesos para su 
operación, y al año siguiente la erogación creció a casi nueve mil millones de pesos, sin 
embargo, reiteró, no habrá un aumento a la tarifa que actualmente es de cinco pesos. Sol 20 
 
 
 
 



HARFUCH SE DEFIENDE 
 
NIEGA VÍCULO CON GUERREROS UNIDOS. El secretario de Seguridad Ciudadana de la 
Ciudad de México, Omar García Harfuch rechazó tener vínculo alguno con la organización 
delictiva conocida como Guerreros Unidos, así como con ninguna otra organización criminal. 
Harfuch en entrevista a Imagen Noticias con Francisco Zea señaló “por lo que alcanzó a leer 
en la nota es un delincuente que se vuelve testigo protegido y ese es el fundamento de la 
nota”. Ante esto, la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, respaldó al funcionario y 
aseguró que su trabajo habla por sí mismo. Exc 18C, Ref 1C, Jor 30, Sol 21, Her 8. 
 

NUEVA ORDEN DE APREHENSIÓN 
 
HAY UNA NUEVA ORDEN DE APREHENSIÓN CONTRA RAYMUNDO COLLINS, REVELA 
LA JEFA DE GOBIERNO. La Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, reveló 
en videoconferencia de prensa que se giró una nueva orden de aprehensión contra el titular 
del Instituto de Vivienda, Raymundo Collins Flores, en la administración anterior. Sin dar más 
detalles, la mandataria señaló que durante la reunión del gabinete de seguridad, la fiscal de 
la ciudad, Ernestina Godoy, le informó de esta nueva acción penal en contra de quien fue 
también secretario de Seguridad Pública, y quien se ha amparado contra actos privativos de 
su libertad. Jor. 30, Ref 1C. 
 

AUMENTAN LAS CIFRAS POR COVID 
 
MÁS DE 300 DECESOS POR COVID POR SEGUNDO DÍA CONSECUTIVO. La Zona 
Metropolitana del Valle de México superó el miércoles los 10 mil hospitalizados por COVID-
19 y se encuentra a menos de mil camas de alcanzar la ocupación máxima programada para 
enero fijada en 11 mil siete pacientes. Según el reporte del Gobierno de la Ciudad de México 
sobre la evolución de la pandemia, el número de contagiados en nosocomios llegó a 10 mil 
71, de los cuales 2 mil 385 se encuentran en terapia intensiva. En el caso de las personas 
con Covid-19 intubadas, el modelo epidemiológico elaborado por la administración capitalina 
fijó un máximo de 2 mil 800 pacientes para este mes, por lo que se está a 415 pacientes de 
llegar a dicha cifra. Así fue confirmado, también, por la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM. Jor. 28. Uni 16, Raz 13, 1 y 4. 
 

PIDEN AMPLIR HORARIO 
 
SOLICITAN RESTAURANTEROS CERRAR A LAS 22 HORAS. Restauranteros solicitaron 
al Gobierno de la Ciudad de México se les permita ampliar el horario de atención a clientes 
hasta las 22 horas, aun cuando se está en semáforo rojo y se registró el mayor número de 
defunciones por el COVID-19 en la capital del país. Con ese horario, dijeron, podrían 
sobrellevar la crisis económica, pues 45 por ciento de sus ventas totales se realizan en 
horario nocturno. Asimismo, pidieron que los pequeños negocios que no pueden poner 
mesas y sillas en banquetas por falta de espacio, puedan hacerlo dentro de sus locales para 
operar. A nombre de la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, agradecemos 
la confianza que tuvieron en este acto corresponsable de la reactivación sin riesgos. La 
intención de estas reuniones es descubrir las posibilidades que esta ciudad abierta tiene para 
la industria gastronómica, dijo el funcionario. Jor. 29, Raz 16, Cro. 11. 
 
 



OTROS TEMAS DE INTERÉS 
 
INACEPTABLE. La tardanza de un mes para tramitar actas de defunción en la CDMX 
sorprendió a la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, quien aseguró que se atenderá. 
“Es inaceptable. Estamos revisando para que no haya ningún retraso. El informe que yo tenía 
es que no existían estos retrasos, pero estamos haciendo una segunda revisión”, dijo la 
funcionaria. Ref 1C. 
 
SIN ENDEUDARSE, MÉXICO TIENE FINANZAS SANAS Y CRECE LA ECONOMÍA: 
AMLO.  El Presidente Andrés Manuel López Obrador dio cuenta de su interés por visitar 
distintas zonas de la Ciudad de México con la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM. 
“Si quiero acompañar a CLUADIA, nada más estamos esperando que bajen los contagios de 
COVID-19. Estoy informado, y no sólo eso, estoy apoyándola; ella esta haciendo una muy 
buena labor en la capital. Ahora con la pandemia, están inaugurando nuevos hospitales y 
ampliando otros. Acaban de terminar uno en Topilejo. Jor. 11 
 
SUELDOS ELEVADOS. Anzaldo Hernández, según datos de la Secretaría de Administración 
y Finanzas, tiene un salario neto de 155 mil 511 pesos mensuales, y en 2019 recibió un 
aguinaldo neto de 304 mil 64 pesos. Los otros cuatro magistrados tienen un sueldo bruto 
neta de 152 mil 789 pesos al mes. Estas percepciones son mayores a las del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, quien tiene un salario neto de 111 mil 990 pesos, mientras la 
titular del Ejecutivo local, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, percibe 78 mil 364 pesos 
mensuales. Jor. 28 
 
COVID Y SEGURIDAD DAN IMPULSO A TRES ALCALDÍAS. Es sabido que la Jefa de 
Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, no tiene la mejor relación con Patricia Aceves, Alcaldesa 
de Tlalpan, la pregunta es: ¿La apoyará para la candidatura? En diciembre fue la peor 
Alcaldía evaluada por los medios de comunicación.  Uni 18M 
 
 
 

GÉNEROS DE OPINIÓN 
 
 
PEPE GRILLO. La Jefa de Gobierno de la CDMX respaldó el trabajo que viene realizando 
su secretario de Seguridad Ciudadana. No es la primera vez que CLAUDIA da un 
espaldarazo público a Omar, reconociendo el trabajo que realiza día con día para 
desaparecer a los grupos delictivos que operan en la Ciudad, en particular Unión Tepito o el 
llamado Cartel de Tláhuac. Es una inversión de capital político, que refrenda el apoyo 
explícito de SHEINBAUM quien visitó a García Harfuch en el hospital después del atentado 
en su contra perpetrado por sicarios del CJNG en pleno Paseo de la Reforma. El jefe de la 
policía capitalina ha sostenido reuniones de inicio de año con todos los alcaldes de la Ciudad 
para coordinar acciones de protección ciudadana.  Es pieza clave en la estabilidad de la 
metrópoli y hay grupos interesados en agitar las aguas. Cro. 3 
 
 
 
 
 



ROZONES. Diversas voces cuestionaron la confiabilidad que se le puede otorgar a testigos 
anónimos y protegidos que declaran, acusan y salpican a funcionarios. La víctima reciente de 
uno de esos testigos, que incluso forma parte de las filas de la delincuencia, es el Secretario 
de Seguridad Ciudadana de la CDMX, Omar García Harfuch, a quien se le reconoce un 
relevante desempeño en sus tareas en la capital. Nos hacen ver que seguramente de esas 
acciones se desprendió el espaldarazo que le dio la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, quien destacó el trabajo del jefe policiaco en la capital y su actividad previa 
contra grupos criminales. “Mi confianza en él”, dijo SHEINBAUM, quien señaló que le 
constaba que García Harfuch “ha trabajado para que desaparezcan los grupos criminales en 
la ciudad”. Aguas con el tema de los testigos protegidos, nos comentan, porque es un perro 
que en el pasado ya mordió a la justicia mexicana. Raz 2. 
 
ACTIVO EMPRESARIAL, por José Yuste. Primero fueron los restaurantes. Ahora son las 
tiendas especializadas y departamentales. Le siguen los hoteles. Todos piden reabrir sus 
puertas, tanto al Gobierno capitalino de CLAUDIA SHEINBAUM, como al del EDOMEX, de 
Alfredo Del Mazo. Los sectores piden abrir aun estando en semáforo rojo, pero cuidando las 
exigencias sanitarias. Ayer hubo una reunión entre el presidente de la ANTAD, Vicente 
Yañez, y funcionarios del gobierno de SHEINBAUM en la capital: Alfonso Suárez (Gobierno), 
Fadlala Akabani (Economía), Pepe Merino (Digital). Exc 2-Dinero. 
 
LA MAÑANERA ENTRE LÍNEAS. En una mañanera, el Presidente Obrador guiño el ojo a 
Joe Biden celebrando su decisión de cancelar la construcción del muro. Asimismo, volvió a 
mostrar los resultados de la campaña de vacunación. Respaldó la actuación de la Jefa de 
Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, ante la emergencia sanitaria. Ref 6-A. 
 
SACAPUNTAS. Nos cuentan en Palacio Nacional que se reforzará la colaboración con el 
gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM para reducir los contagios de COVID-19 en la ciudad. Y 
es que el presidente López Obrador espera que el semáforo sanitario salga del rojo para 
realizar una gira con la Jefa de Gobierno, que incluye visitas a hospitales y supervisión al 
avance de programas. Her. 2 
LA GRAN CARPA. La Jefa de Gobierno de la CDMX, CLAUDIA SHEINBAUM, informó 
que existe otra orden de aprehensión en contra de Raymundo Collins, extitular del Instituto 
de Vivienda durante la administración de Miguel Ángel Mancera. La mandataria capitalina 
señaló que la Fiscalía General de Justicia de la CDMX le notificó sobre esta nueva orden de 
aprehensión, sin embargo no especificó el delito que se le imputa al exfuncionario. Cabe 
mencionar que Collins ya ha sido acusado por presunto uso indebido de atribuciones y 
facultades, así como enriquecimiento ilícito. Eco. 46 
 
A LA SOMBRA. Él y sus amigos dicen que no, pero la gente que está en el poder, dice que 
sí. Usted saque sus conclusiones: "Hay órdenes de aprehensión contra quien fue director del 
INVI y secretario de Seguridad Pública del Gobierno de la Ciudad en administraciones 
anteriores. De hecho, hoy la fiscal General de Justicia nos informó que hay una nueva orden 
de aprehensión", dijo CLAUDIA SHEINBAUM PARDO. Se refería a Raymundo Collins 
Flores, quien tiene nueva orden de aprehensión, que se suma a otras dos que ya tenía. Sí, 
que anda prófugo y que muchos de sus “amigos” están temblando. Sol 2 
 
 
 



CAPITAL POLÍTICO, por Adrián Rueda. Aunque aún no es oficial, la inminente llegada a 
Morena de Julio César El Nenuco Moreno, Alcalde perredista en Venustiano Carranza, ha 
desatado una revolución al interior del pejismo, sobre todo en esa alcaldía. Los morenos del 
lugar amenazan con boicotear a su partido si El Nenuco es aceptado, pues lo consideran un 
cacique, similar al también experredista Mauricio Toledo, acusado de agredir a los 
candidatos pejistas en Coyoacán, y que hoy está en el PT. Incluso, en sus quejas, los 
inconformes difunden una fotografía donde se aprecia a Moreno en la campaña de 2018 
levantando la mano al panista Ricardo Anaya, entonces candidato presidencial del PAN, 
PRD y MC, y a Alejandra Barrales, rival de CLAUDIA SHEINBAUM. Exc 19C. 
 
ARTÍCULOS  
 
VIENTOS DE CAMBIO, por Yasmín Esquivel. Por décadas, mujeres mexicanas lucharon 
para que se les reconociera el derecho al voto y a participar en forma activa en las 
decisiones que trascienden en la sociedad de la que, ni más ni menos, somos la mitad. 
Actualmente, en la Administración Pública Federal hay nueve mujeres titulares de 
Secretarías de Estado. Los gobiernos estatales dos mujeres al frente, Claudia Pavlovich y 
CLAUDIA SHEINBAUM. Uni 11-A. 
 
DESOBEDIENCIA FUNDADA, por María Ballesteros. La falta de una estrategia nacional 
consistente para contener la pandemia e impulsar la reactivación económica ha puesto a los 
gobiernos de los estados ante encrucijadas que dañan la efectividad de sus acciones. Por 
ejemplo, el pasado 15 de enero la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México anunció que, 
a pesar del semáforo rojo y las más de 19 mil defunciones acumuladas hasta ese día, a los 
restaurantes se les permitiría abrir en terrazas, con ciertas restricciones. Esto se dio tras el 
reclamo que, con el lema de “Abrimos o morimos”, muchos restauranteros le hicieron al 
Gobierno capitalino cuando éste decretó que se ampliaba el semáforo rojo. Sol 14 
 
 
DEMANDA CIUDADANA 
 
TU OPINION. Confiamos en Harfuch: SHEINBAUM. Ref 4. 
 
 
DESPLEGADOS 
 
CERCANAS AL PUNTO DE NO RETORNO, TIENDAS DEPARTAMENTALES Y 
ESPECIALIZADAS PIDEN SER SUMADAS A REAPERTURA EN VALLE DE MÉXICO. Exc 
5-A, Uni 5-A. 
 
CANACINE. CARTA ABIERTA DE LA INDUSTRIA CINEMATOGRÁFICA A LAS 
AUTORIDADES. DRA. CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, JEFA DE GOBIERNO Y LIC. 
ALFREDO DEL MAZO, GOBERNADOR DEL EDOMEX. Ref 3C. Uni 17M 
 
 
 
 
 
 



GOBIERNO Y SEGURIDAD 
 
 

SECRETARÍA DE GOBIERNO 
 
 
RESTAURANTES PIDEN CERRAR A LAS 10:00 PM. Los restauranteros solicitaron al 
gobierno capitalino que se les permita ampliar su horario de servicio hasta las 22:00 horas, a 
pesar de estar en semáforo rojo, y argumentaron que 45 por ciento de las ventas se dan en 
la noche. Así lo dieron a conocer la Cámara  Nacional  de  la  Industria  de  Restaurantes  y  
Alimentos  Condimentados  (CANIRAC),  directores  de  Cadenas  de  Restaurantes  
(DICARES)  y  la  Asociación  Mexicana  de  Restaurantes  (AMR), quienes el miércoles 
pasado participaron en una segunda mesa de negociación, encabezada por el secretario de 
Gobierno, Alfonso Suárez del Real. Por otro lado, la MH brinda pruebas gratuitas de 
antígenos a trabajadores del sector restaurantero. Exc. 1,18-Com., Cró. 11-M, Her. 10-M 
 
HARTOS DEL COVID, CAPITALINOS TOMAN ESPACIOS PÚBLICOS. No obstante el 
semáforo epidemiológico Rojo por la pandemia de Covid-19 y la apertura semiparcial de 
algunos espacios públicos, los capitalinos, tal vez hartos ya de tanto encierro, aprovechan 
para apoderarse de lugares emblemáticos al aire libre. 24Hrs. 7-CdMx 
 
 
 

SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA 
 
 
CEDEN LOS DELITOS DE ALTO IMPACTO. En comparación con 2019, los delitos de alto 
impacto tuvieron una ligera reducción durante 2020, mientras que la violación equiparada y 
violencia familiar registraron un aumento. Ref. 2-Cd., Sol 32-M 
 
VIGILAN EL REGISTRO CIVIL TRAS COYOTAJE EN ACTAS. Autoridades capitalinas 
realizaron ayer un operativo de vigilancia a las afueras de las oficinas del Registro Civil, 
ubicadas en Arcos de Belén 19. Ref. 1-Cd. 
 
CIUDADANO EJEMPLAR: PVEM CDMX. Luego de que se dieran a conocer las 
acusaciones en contra del secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, Omar 
García Harfuch, por parte de un testigo protegido de la investigación del caso Ayotzinapa, el 
líder del Partido Verde la capital del país, Jesús Sesma Suárez, expresó su total respaldo al 
funcionario, a quien se refirió como un ciudadano ejemplar y con un historial impecable en 
todos los cargos en que se ha desempeñado. Exc. 18-Com. 
 
 
 
 
 
 
 
 



DESARROLLO SUSTENTABLE 
 
 

SECRETARÍA DE MOVILIDAD 
 
 
EN TRES AÑOS, STC-METRO LOGRA REDUCIR DESPERFECTOS EN UN 28%. La 
directora del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, Florencia Serranía, aseguró que 
en el Capítulo 2000, concerniente a materiales y suministros, la dependencia tuvo más dinero 
en 2019 y 2020, lo que en total suma 58% más de lo que recibió en 2018. Explicó que en la 
Partida 2961 de refacciones se tiene 62% más presupuesto que en 2018. “Esto es muy 
importante porque todo el presupuesto y el dinero del Metro precisamente se ha enfocado en 
el mantenimiento; no sólo es dinero lo que se ha requerido, ha sido un gran esfuerzo de los 
trabajadores para llegar a los resultados que les quiero mostrar”, destacó. 24Hrs. 7-CdMx 
 
 
(VIDEO) AGUAS NEGRAS YA INVADEN EL METRO. Las estaciones Balbuena y Zaragoza 
de la Línea 1 del Metro, misma que está sin servicio desde el 9 de enero tras el incendio de 
la subestación eléctrica, se inundaron con aguas negras en últimos días. Imágenes 
difundidas en redes sociales muestran que en Zaragoza, las aguas negras llegaron a las 
escaleras y la pasarela a la estación.  Lo mismo ocurrió en la estación Balbuena. Raz. 13-Cd. 
 
 
CAPITALINOS LE TEMEN A LAS CERCANÍAS DEL CENTRO MÉDICO. En los 
alrededores de la estación Centro Médico, perteneciente a la Línea 3 del Sistema de 
Transporte Colectivo (STC) Metro, todas la personas tienen prisa, nadie quiere formarse más 
de un minuto y los cuidados para evitar un contagio de Covid-19 son extremos. Todos utilizan 
cubrebocas, incluso algunos portan una bufanda encima de él, se desinfectan la mano a 
cada instante, tratan de mantener la sana distancia y ni se habla. Uni. 16-M 
 
 
ADULTERAN TAXISTAS TARIFAS EN LA CDMX. Taxistas de la Ciudad de México 
adulteran los taxímetros para incrementar el costo de la tarifa entre un 25 y 60 por ciento. 
Reforma constató que hay quienes manejan una doble tarifa. Ref. 1-Cd. 
 
 
DEJAN A EMPRESARIOS FUERA DE INDIOS VERDES. Indios Verdes, el segundo Centro 
de Transferencia Modal (Cetram) de mayor afluencia después de Pantitlán, será sometido a 
una cirugía mayor. El gobierno de la Ciudad de México optó por la inversión directa para su 
reordenamiento y no por otorgar una concesión a privados, como hizo la administración 
anterior con algunos paraderos. El Sol de México pudo conocer que Indios Verdes era uno 
de los Cetram en la mira para concesionarse y edificar áreas comerciales, sin embargo, la 
actual administración descartó esa posibilidad por considerar que dicho proyecto habría 
inducido más tráfico a la zona y colapsado la ya caótica movilidad. Sol 1,20-M 
 
 
 
 



PROGRESO CON JUSTICIA 
 
 

SECRETARÍA DE INCLUSIÓN Y BIENESTAR SOCIAL 
 
 
FORTALECEN LEYES SOBRE ADOPCIÓN. Con apoyo de todas las bancadas, la Comisión 
de Administración y Procuración de Justicia y de Atención al Desarrollo de la Niñez del 
Congreso de la CdMx avalaron el dictamen para reformar la Ley de Derechos de las Niñas, 
Niños y Adolescentes, el Código Civil y el Código de Procedimientos Civiles en la capital en 
materia de adopciones, promovido por la legisladora Lilia RossBach. Ref. 2-Cd, Exc. 17-
Com.  
 

ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS 
 
 

CONSEJERÍA JURÍDICA 
 
 
VAN CONTRA CREMATORIO ILEGAL. En la esquina de las calles Sur 20 y Oriente 259, 
colonia Agrícola Oriental, vecinos y comerciantes notaron un olor penetrante que les provocó 
molestia al respirar. Pensaron que algo se quemaba, pero al buscar la fuente, descubrieron 
que se trataba de un horno crematorio que empezó a funcionar en la funeraria Lozano. Los 
habitantes aseguraron que no van a permitir que permanezca el crematorio en ese lugar. Al 
conocerse la denuncia, autoridades de Protección Civil de la Alcaldía Iztacalco clausuraron el 
funcionamiento del horno. Los dueños del lugar presentaron un permiso presuntamente 
otorgado por la Consejería Jurídica y de Servicios Legales. Her 1 y 11 
 
 

ALCALDÍAS 
 
 
ANTE LAS BAJAS TEMPERATURAS DAN CHAMARRAS Y KITS DE ABRIGO EN 
MAGDALENA CONTRERAS. Ante las bajas temperaturas de los últimos días, la alcaldía La 
Magdalena Contreras activó su acción social “Contreras Te abriga” para entregar chamarras 
y cobijas en las zonas más altas y vulnerables. La alcaldesa Patricia Ortiz Couturier, indicó 
que la entrega podría llegar a 5 mil kits contra el frío en las zonas más vulnerables de 
jurisdicción. Cró. 11-M 
 
ENCABEZAN 3 ALCALDÍAS QUEJAS DE HABITANTES POR CONFLICTOS. Iztapalapa, 
Gustavo A. Madero y Tláhuac son las tres demarcaciones de la Ciudad de México que 
ocupan los primeros sitios, de una lista de 43 localidades en el país, en las que la población 
de 18 años y más reportó haber tenido conflictos o enfrentamientos de manera directa con 
familiares, vecinos, compañeros de trabajo o de escuela, establecimientos o con autoridades 
de gobierno en el cuarto trimestre de 2020, indica la Encuesta Nacional de Seguridad Pública 
Urbana (ENSU) realizada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Jor. 29-
C 



BUSCAN OXÍGENO EN Á. OBREGÓN. La sobredemanda de tanques de oxígeno, debido a 
la pandemia, ha provocado que habitantes de otros estados del País, como Hidalgo o el 
Estado de México, viajen hasta la Alcaldía Álvaro Obregón para intentar conseguir los 
cilindros. Ref. 1,3-Cd. 
 
QUE PARE LA FIESTA. En Cuajimalpa han sido suspendidas más de 200 fiestas. Ref. 1-Cd. 
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